

Desarrollando las capacidades

emprendedoras de la población marino costera

Sonia Barboza Flores

Centro de Investigación en Gestión Agroindustrial (CIGA)

Escuela de Ingeniería Agropecuaria Administrativa

Instituto Tecnológico de Costa Rica

sbarboza@itcr.ac.cr

- *Procuran crecimiento económico con protección al ambiente en Osa, Golfito y Corredores*

La Península de Osa es una zona muy rica en recursos naturales y en particular en el recurso marino costero. Específicamente el Área de Conservación de Osa, que incluye los cantones de Osa, Golfito y Corredores, comprende un total de 425 605 hectáreas, de las cuales una parte importante incluye la zona costera.

No obstante su riqueza biológica, la región a la cual pertenecen los cantones mencionados es una zona altamente deprimida, donde el desempleo abierto representa 5,8 por ciento, los hogares en pobreza son el 40,5 por ciento y el nivel educativo promedio es de 6,4 años.

Las actividades productivas desarrolladas en las últimas décadas han sido extensivas, tales como ganadería, cultivo de arroz y otros. Estas actividades, a pesar de haber permitido algún nivel de empleo, no han facilitado el desarrollo económico social de los habitantes de la zona, ni tampoco han procurado la conservación de los recursos naturales. Igualmente sucede con los recursos marino costeros: ante la carencia de alternativas de empleo, los pobladores han recurrido a su explotación sin considerar su agotamiento. Esto ha sido así porque muchas de esas actividades no requieren inversión ni de capital ni de tecnología.

Atracción turística

El Área de Conservación de Osa cuenta con numerosos sitios de atracción turística relacionados con las riquezas marinas y costeras, sea por las especies vegetales y animales presentes o por su belleza paisajística.

Esto favorece la atracción de turistas interesados en la pesca deportiva, el avistamiento de cetáceos y delfines, la observación de vida silvestre terrestre, el acceso al conocimiento o experiencia de la vida rural y sus actividades productivas básicas.

Ante las condiciones descritas, donde se confrontan problemas y oportunidades para superar estas dificultades, es precisa la colaboración de las instituciones de educación superior como apoyo en la definición e implementación de actividades productivas sostenibles tanto económicamente como ambientalmente. Esto es, aprovechar la riqueza marino costera con conciencia de su fragilidad y, por lo tanto, de la urgencia de su preservación y, por otro lado, con la convicción de que es posible hacer una utilización racional para generar empleo e ingresos.



Investigación

El Centro de Investigación y Gestión Agroindustrial (CIGA) de la Escuela de Ingeniería Agropecuaria Administrativa del Instituto Tecnológico de Costa Rica (TEC), está ejecutando el proyecto *Desarrollo de las capacidades emprendedoras de la población marino costera de la península de Osa*, en asocio con la Fundación Mar Viva, la cual ha dado el sustrato fundamental por medio de la población identificada por esta e incorporada en sus planes operativos, con el objetivo fundamental del proyecto de “contribuir con la población de la zona marino costera de los cantones de Osa y Golfito, en el desarrollo de nuevas opciones para la generación de ingresos, aprovechando los recursos disponibles y minimizando el impacto negativo sobre el ambiente”.

Para cumplir con ese objetivo se trabaja con dos grupos marino costeros, a saber, un grupo que considera las localidades de Sierpe, Cortés y Bahía; y un grupo del Golfo Dulce que involucra personas de La Palma, Puerto Escondido y Puerto Jiménez.

El proyecto *Desarrollo de las capacidades emprendedoras de la población marino costera de la península de Osa* tiene una duración de dos años (2010-2011) y, por ahora, se está dando seguimiento a 11 micro empresas (seis en el Grupo Costero Bahía-Sierpe y cinco en el Grupo Golfo Dulce, Puerto Escondido, La Palma, ambos de Jiménez). Se espera que al terminar el proyecto al menos estén operando entre siete y ocho microempresas

Las actividades productivas a las que están abocados los emprendedores tienen una relación directa o indirecta con el aprovechamiento de los recursos marino costeros, encontrándose proyectos agroecoturísticos y otros de carácter turístico en relación directa

con el aprovechamiento sostenible de manglares, playas, mar, etc., que a su vez ofrecen alternativas de empleo y de generación de ingresos a los gestores y sus familias.

Idea de negocio

Como primer paso en este proceso, los participantes beneficiarios del proyecto han recibido capacitación en la elaboración de su plan operativo para orientar la implementación de su idea de negocio. Adicionalmente se han capacitado en el trámite para la formalización de una empresa, la estimación de un precio de venta y en gestión ambiental. Este último tema tiene alta relevancia por el interés de propiciar la creación de empresas con enfoque de sostenibilidad ambiental y no solamente económica.

En este proceso de capacitación han identificado las entradas y las salidas a los procesos y los aspectos ambientales significativos para proponer las

respectivas medidas de prevención o de mitigación.

En forma paralela se ha iniciado el proceso de acompañamiento a los emprendedores seleccionados, por medio de una primera visita de reconocimiento de cada sitio escogido para el establecimiento y una valoración de las principales acciones para su desempeño.

En este sentido las acciones varían entre sí, pero pueden mencionarse algunas como apoyo en el diseño del producto o servicio, búsqueda de fuentes de financiamiento, el replanteamiento de flujos de caja y acciones de mercadeo, entre otros.

Durante el seguimiento se irán desarrollando tareas tendientes en primer lugar al establecimiento del negocio y posteriormente a lograr su operación regular hasta alcanzar la denominación de negocio en marcha.

